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Xóchitl Gálvez advierte que 
el gobierno  buscará dividir 
a la oposición, en su último 

informe de actividades 
legislativas
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ARMENTA VS RIVERA, 
PARA ELECCIÓN ‘24
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Reducir el Reducir el 
consumo de consumo de 
cigarros sí cigarros sí 
es posiblees posible 
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  Un festejo encabezado por la Rectora Lilia Cedillo Ramírez, quien 
reconoció el talento y trabajo de todos los que integran este complejo

Arzobispo Victor Arzobispo Victor 
Sánchez, pidió Sánchez, pidió 
a los poblanos a los poblanos 
restablecer la paz restablecer la paz 
desde el interior desde el interior 
del seno familiardel seno familiar
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Según Causa en 
Común, en 10 meses 
han matado en 
Puebla a 6 policías
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Para su revisión 
contractual 2023, 
Sitaudi solicitará 
un incremento 
global del 17%

Las mujeres son el 
pilar de mi proyecto: 
TONY GALI

  Gali López se reunió con 5 mil inte-
grantes de la Red de Mujeres en Puebla.

NACHO MIER, 

para el Senado,  
llama a la unidad

  Por la coalición Juntos Haremos Historia, Alejandro Armenta Mier y 
por el Frente Amplio Por Puebla, Eduardo Rivera Pérez son los virtuales 
candidatos que se perfilan en busca de la gubernatura del estado de Puebla 
para el Proceso Electoral Concurrente 2023-2024.  Los poblanos tienen la 
oportunidad de ir definiendo su voto para el 2 de junio del próximo año.

REGIONAL / PAG. 10

Se estrellan camioneta 
y auto; un muerto y 
cinco lesionados, el 
saldo en la Sierra Norte

  Sucedió sobre el libramiento 
Pitula-San Alejo, de la vía federal 
Pachuca-Tuxpan-Tuxpan, a la 
altura de Huajomulco, comunidad 
del municipio Tulancingo.

La Franja consiguió su pase directo a la liguilla al vencer 
a Cruz Azul de visita 2-1. Los goles fueron de Guillermo 
Martínez y Gastón Silva.
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LA FRANJA SACÓ BOLETOLA FRANJA SACÓ BOLETO



LUNES 
13.11.2023
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

CIUDAD
2

Miguel Ángel Crisanto 
DIRECTOR GENERAL

Rita Sánchez 
DIRECCIÓN REGIONAL

Dr. Rodolfo Antonio 
Pérez Ramón 

DIRECTOR JURÍDICO

 
Beatriz Notario 

COORDINACION DE DISEÑO

REPORTEROS
Puebla

Aurelia Navarro Niño

Josué Guzmán Tovar

Alma Méndez

Silvino Cuate

San Martín Texmelucan

Carolina Galindo

Amozoc-Tepeaca

José Vallejo Serrano

Octavio Sánchez Muñoz 

José Manuel Sánchez Valencia
Tecamachalco

Fernando Castro
Ciudad Serdán

Cecilia Espinoza
San Martín Texmelucan

Sandra Vergara

Raúl Ortega
Sierra Norte

 

Paola Aroche 

Abacum Reyes Parra
Atlixco

Pablo Cortés Carrasco
SISTEMAS

FOTOGRAFÍA
Agencia ENFOQUE

 

ADMINISTRACIÓN 
Y VENTAS

Ma. Rayo Morales

Oficinas Puebla
14 Oriente No. 2803 Col. Humboldt. Puebla, Pue. 

Teléfonos: 
222. 2963953 ó 54

Correo electrónico: 
diariopuntual@gmail.com

Certificado de Contenido EN TRÁMITE, Certificado de 

Licitud de Título EN TRÁMITE,  Certificado de Reserva de 

Derechos de Autor al Uso Exclusivo del Título EN TRÁMITE 

Impreso en INTRA COMUNICACIÓN S.C. 14 Oriente No. 

2803, Col.  Humbolt, Puebla, Pue. Teléfono 296 39 53/54. 

Las opiniones vertidas en los artículos de colaboración 

son responsabilidad de sus autores. Prohibida la 

reproducción parcial o total del material informativo y 

fotográfico sin autorización expresa de Puntual, titular de 

todos los derechos.

ANGELOPOLITANAS

El de ayer fue un domingo de mucha 
política.
Por un lado, se consolida la unidad 
de Morena al recibir Nacho Mier el 
apoyo unánime de una asamblea 
del Instituto para la Transforma-
ción para encabezar la fórmula de 

candidatos a senadores de su partido; mien-
tras el senador Alejandro Armenta propuso 
la inclusión de todos los grupos, incluso de la 
oposición, que quieran participar en la cons-
trucción del segundo piso de la 4T.
Tony Gali López recibió el respaldo de 5 mil 
mujeres para buscar la presidencia municipal 
de Juntos Hacemos Historia; y en el cuarto 
de guerra panista están preocupados por la 
unidad morenistas y lanzaron campañas en 
redes y teléfonos buscando generar un clima 
de división entre sus opositores, lo que no 
consiguieron.
Puebla está inmersa en el año electoral y 
hay pasión política en los actores, en un año 
de elecciones federales y locales y en el que 
Puebla es el estado en que más posiciones 
se renovarán.

El diputado federal Ignacio Mier 
llamó a la unidad para trabajar en 
un plan de acción que permita 
continuar con la construcción del 
segundo piso de la Transformación 
en Puebla; además, recibió el apoyo 
de la asamblea para encabezar la 

primera fórmula para el Senado de la 
República, con lo que iniciará precampaña el 
20 de noviembre próximo.
“Al asumir esta responsabilidad, lo hago porque 
tengo principios y valores, soy fundador de 
este movimiento, no soy un aventurero de 
la política, ni un vulgar ambicioso”, expresó.
Frente a las y los integrantes del consejo 
consultivo del Instituto Mexicano para la Trans-
formación, en San Pedro Cholula, Nacho Mier 
advirtió “pude haberme dedicado los últimos 
20 días a un proyecto personal en Puebla. 
Pero yo decidí que mi proyecto particular 
no podía estar por encima del proyecto de 
Transformación de la vida patria, y me quedé 
para aprobar un presupuesto en beneficio 
de México”. 
El líder parlamentario comentó los siete puntos 
de acción para coadyuvar en la edificación 
del segundo piso del movimiento de Transfor-
mación en la entidad poblana, que consisten 
en continuar con la constitución de comités 
comunitarios que apoyen al Movimiento de 
Regeneración Nacional en el proceso elec-
toral de 2024. 
Insistió que rechazará y combatirá “cualquier 
forma de sectarismo o formación de grupos 
de interés en el seno de nuestro movimiento”; 
así como el apoyo a las directrices que emita 
la coordinadora nacional Claudia Sheinbaum. 
Abogó por mantener la unidad “que es la 
piedra angular y sustento de la continuidad y 
profundización de la Cuarta Transformación”; 
en consecuencia, manifestó que nunca reali-
zará acción que dañe al movimiento, “siempre 
actuaremos con responsabilidad, conciencia 
y consistencia política y ciudadana”.

El senador Alejandro Armenta, virtual can-
didato de Morena a la gubernatura, llamó 
a sus ex contendientes, entre ellos Ignacio 
Mier, a cerrar filas a favor de la continuidad 

de la 4T en la entidad.
Agradeció al partido, a los militantes y 
simpatizantes de Morena permitirle 
ser el Coordinador de la Defensa 
de 4T en Puebla y les pidió a los 6 
finalistas trabajar en equipo, de cara 
a la elección de 2024.
“En esta etapa me dedicaré con uste-
des a fortalecer la unidad interna 
en nuestro partido. Por ello, a mis 
compañeras y compañeros partici-
pantes en el proceso interno les extiendo mi 
mano con humildad, para transmitirles que 
Morena nos necesita”, indicó.

Para reconocer el aporte que las mujeres 
poblanas brindan a la sociedad, Tony Gali 
López se reunió con 5 mil integrantes de 
la Red de Mujeres en la capital de Puebla.
Tony Gali mencionó la importancia de 
fortalecer programas que brinden apoyos 
económicos, productivos y de cuidados 
y salud para las jefas de familia, profesio-
nistas y mujeres que desean desarrollarse 
plenamente, contribuyendo así al creci-
miento de nuestro estado.
Aseguró que las mujeres son el pilar de 
Puebla y finalmente, Gali López, que busca 
ser candidato de Morena y sus aliados, 
invitó a las y los presentes a privilegiar la 
unión y el sentido humano en sus acciones, 
a evitar la polarización y a contribuir desde 
cada hogar a construir un mejor porvenir.

Los hermanos Mariela y Luis Miguel 
Herrerías, y la novia de este, Zara 
Vázquez de 22 años, son los tres 
jóvenes que murieron calcinados tras 
el choque e incendio de un BMW 
en la lateral de la Vía Atlixcáyotl la 
madrugada del sábado.
De la sobreviviente del incidente también 
se sabe su nombre, mientras que los 
deudos ahora buscan al conductor del 
vehículo, quien está identificado como 
Iván y está prófugo de la justicia.
A través de redes sociales, familiares y amigos 
compartieron diversos mensajes para pedir 
la ayuda de la sociedad a fin de localizar a 
Iván Jiménez, quien está señalado como el 
presunto responsable del accidente ocurrido 
frente al fraccionamiento La Vista.

Hoy, comienzan formalmente las 
campañas electorales de los aspi-
rantes a dirigir el Sindicato Inde-
pendiente de Trabajadores de la 
Industria Automotriz Volkswagen 
para el periodo 2024-2028 y 
la votación será el jueves 30 de 
noviembre.
Un total de siete agrupaciones se 
registraron y cumplieron con los estatutos 
del propio organismo y de la convocatoria, 
por lo que, durante las próximas dos sema-
nas, los interesados buscarán convencer a 
los más de 6 mil trabajadores sindicalizados 
de base.
La Comisión Electoral será la encargada de 
llevar a término el proceso de elección del 
nuevo Comité Sindical de la Volkswagen y de 
asegurar que los intereses y la voluntad de 
los trabajadores se vean reflejados de manera 
justa y legítima en la elección de sus líderes.
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SAMUEL GARCÍA SE REGISTRA COMO 
PRECANDIDATO A LA PRESIDENCIA 
POR MOVIMIENTO CIUDADANO
Samuel García llegó con su esposa e hija para su registro 
como aspirante de Movimiento Ciudadano a la Presidencia 
de la República

REDADA

 ALERTA EN ISLANDIA POR 
POSIBLE ERUPCIÓN VOLCÁNICA
Según la Oficina Meteorológica de Islandia, se han registrado 
más de mil 400 temblores en las últimas 24 horas

‘CHUCKY’ LOZANO ACUMULA 
VICTORIAS CON PSV; ANOTÓ 1 DE 4 
GOLES CONTRA EL ZWOLLE
El PSV Eindhoven acumula todas las victorias en la Eredivisie. 
La última, ante el Zwolle, con el mexicano ‘Chucky’ Lozano 
como primer goleador

SINDICATO DE ACTORES PONDRÁ A 
VOTACIÓN DE SUS MIEMBROS EL FIN 
DE LA HUELGA DE HOLLYWOOD
El nuevo convenio colectivo ahora debe ser ratifi-
cado por los trabajadores para poner fin a la huelga en 
Hollywood
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CCU de la BUAP, celebró su 
XV aniversario con una fiesta 
de color, luces, música y arte

Un festejo encabezado por la Rectora Lilia Cedillo Ramírez, 
quien reconoció el talento y trabajo de todos los que 
integran este complejo

Con un público que aplaudió de pie el tal-
ento de los integrantes de las compañías 
universitarias, la Orquesta y Coro Sinfóni-
co de la BUAP, así como la sensibilidad y 
voz del tenor mexicano Alan Pingarrón, 
el Complejo Cultural Universitario (CCU) 
celebró su XV aniversario con una noche 
llena de gala, luces, música y color.

Desde su creación, el CCU ha cambia-
do la forma en cómo se percibe el arte y 
la cultura en Puebla, así lo manifestó la 
Rectora María Lilia Cedillo Ramírez, qui-
en encabezó esta celebración, junto con 
la directora de este espacio universitario, 
Betzabeth Díaz Sánchez, y el vicerrector 
de Extensión y Difusión de la Cultura, 

José Carlos Bernal Suárez.
“Hace 15 años vibramos de emoción 

cuando se inauguró este complejo y para 
los que tuvimos ese privilegio, hoy es un 
día que lo llevamos en el corazón. Todo 
mi reconocimiento a quienes lo han di-
rigido, lo mismo para las compañías 
artísticas y compañeros de producción. 
En estos recintos se han realizado activ-
idades culturales, académicas y políti-
cas. Además, se cambió el concepto de 
la cultura en muchos sentidos, gracias a 
todos los que trabajan en cada uno de 
los espacios del Complejo Cultural Uni-
versitario”.

Al develar una placa conmemorati-

va, junto con la actriz Fátima Molina, la 
Rectora Lilia Cedillo recibió un recono-
cimiento por las funciones que desem-
peñó cuando fue directora del CCU; lo 
mismo sucedió con el arquitecto Manuel 
Sandoval Delgado, al ser el responsable 
del diseño de este recinto cultural.

También recibieron distinciones los 
directores de las compañías artísticas: 
Patricia Estay Reyno, de Danza Contem-
poránea; Mayho Moreno, de Teatro; María 
Elena Santos Serrano, del Ballet Folklórico; 
José Antonio de la Rosa Esparza, del Coro 
Sinfónico; y Lizzi Ceniceros Mirabal, de la 
Orquesta Sinfónica (OSBUAP); así como 
parte del personal del CCU.

con un espectáculo de juegos pirotécnicos 
que enmarcaron estos 15 años de impulso 
a la cultura y las diversas manifestaciones 
artísticas en Puebla.  REDACCIÓN

Arzobispo pidió a 
poblanos restablecer la 
paz desde las familias
Puebla, Pue- Víctor Sánchez Espino-
sa, arzobispo de Puebla exhortó a los 
poblanos a trabajar por el restableci-
miento de la paz, primero al interior 
de las personas, luego en el seno fa-
miliar para poder ser mejores en la 
sociedad.

Asimismo, realizó oraciones por el 
eterno descanso del periodista Héctor 
Noguera Trujillo, quien fue asesinado 
en Veracruz.

El prelado señaló que la violencia 
que viven las familias con los continuos 
ataques a la desintegración familiar y 
al desprecio a la vida a través de la in-
terrupción legal del embarazo, lamentó 
que la mayoría de la población esté su-
friendo ante la violencia y ola criminal 
que se presenta en múltiples formas y 
con diferentes consecuencias.

“Ojalá la oración que pidió el rey 
Salomón a Dios para tener sabiduría 
para distinguir entre el bien y el mal, 
la pidan todas las personas que tienen 
esa encomienda, algún cargo y todos 
los que tienen autoridad”, acotó.

Cabe mencionar que, durante la eu-
caristía, acudió el senador Alejandro Ar-
menta, Coordinador de la 4T en Puebla, 
a misa para dar gracias a Dios, por el 
triunfo obtenido durante la madrugada 
del sábado, así mismo, adelantó que se 
reunió con Monseñor Víctor Sánchez 
Espinosa, a quien señaló como su con-
sejero espiritual.  ALMA MÉNDEZ

PARA SU REVISIÓN CONTRACTUAL 
2023, SITAUDI SOLICITARÁ UN 
INCREMENTO GLOBAL DEL 17%
Puebla, Pue- El Sindicato Independiente de 
Trabajadores de Audi México (Sitaudi) pedi-
rá un incremento salarial global de 17 por 
ciento en su proceso de revisión contrac-
tual 2023, por lo que, durante la segunda 
quincena de noviembre expondrá que los 
trabajadores votaron por 11 puntos directo 
al salario y 6 por ciento a prestaciones.

Cabe mencionar que, el pasado 29 de 
octubre se realizaron asambleas divisio-
nales donde participaron cuatro mil traba-
jadores y se determinó el porcentaje para 

este 2023.  Mientras que el 6 y 10 de no-
viembre se realizaron mesas de trabajo.

En voz del secretario general, César 

disponibilidad de la empresa para ajustar 
las percepciones económicas de los tra-
bajadores y abonar a la recuperación.

Adelantó que el incremento deberá es-
tar listo antes de que concluya la tercera 
semana de diciembre, para que se apli-
que a partir del primer día de enero de 
2024.  ALMA MÉNDEZ
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Cilindro de gas LP 
en Puebla capital 
estará en 341.6
Puebla, Pue. Del 12 al 18 de noviem-
bre el precio del gas LP de 20 kilos se 
venderá en 341.6 pesos, 9.22 pesos 
litro y el kilo valdrá 17.08, para Puebla 
capital y la zona conurbada, así lo dio 
a conocer la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE).

Cabe mencionar que el cilindro de 
gas de uso doméstico, bajó 2 pesos 
con 20 centavos.

Por lo que, el precio más alto es-
tará en el municipio de Acatlán, pues 
costará 17.66 pesos, mismo que tam-
bién aplicará para Albino Zertuche, 
Tepexi de Rodríguez, Chila de la Sal.

Mientras que, el precio más bajo 
estará en Izúcar de Matamoros, Jo-
lalpan, San Martín Toltepec y Chiet-
la, quienes manejarán un precio de 
16.61 pesos por kilo.

Por último, para la zona de Tehua-
cán, Acajete, Acatzingo, Cuapiaxtla, 
Huehuetlán el Grande, Quecholac y 
Tecali, entre otros, el precio del gas 
LP se colocó en 17.02 pesos, es decir, 
el cilindro de 20 kilos costará 340.4 
pesos y el litro en 9.19 pesos. 

              ALMA MÉNDEZ

Upaep entregó 22 toneladas 
de suministros a personas 
afectadas por huracán Otis

Puebla, Pue- La Universidad Popular Au-
tónoma del Estado de Puebla (Upaep) 
entregó 22 toneladas de suministros en 
comunidades afectadas por el huracán 
Otis, como Juan R. Escudero, La Picuda, 
Kilómetro 21 y Frontera Aguacatillo, se-
ñaló Elizabeth Paredes Guevara, jefa del 
departamento de Vida Universitaria de 
dicha institución.

Al mismo tiempo señaló que las pre-
paratorias de la Upaep continuarán reci-
biendo víveres en sus respectivas insta-
laciones en un horario de 8:00 a 14:00 
horas durante todo el mes de noviembre. 
Invitó a las personas a consultar el portal 
de Upaep, www.upaep.mx para ubicar las 
direcciones de estos centros educativos y 
hacer la entrega de víveres.

“Se juntaron alimentos como atún, sar-

dinas, frijoles y arroz, así como productos 
de limpieza e higiene personal”, destacó 
Paredes y reveló que se logró armar 310 
despensas que fueron entregadas en cua-

colaboración con la Fundación Gilberto.
Paredes Guevara subrayó que esta ac-

ción humanitaria ha sido posible gracias a 
la generosidad y el esfuerzo de los univer-
sitarios y la comunidad en Puebla en ge-
neral. Tanto estudiantes como colabora-
dores han dedicado horas desde las 8:30 
de la mañana hasta las 5:30 de la tarde 
de lunes a viernes para recibir, marcar 
productos, limpiar y armar las despensas. 
Además, se ha establecido una logística 
avanzada para garantizar que los sumi-
nistros lleguen a quienes más los necesi-

También destacó que la ayuda no ter-
minará con esta entrega, ya que las pre-
paratorias de la Upaep continuarán fun-
cionando como centros de acopio durante 
todo noviembre. 

Se seguirá identificando qué otras 
comunidades requieren ayuda y, a me-
dida que se obtenga más información, 
se tomarán medidas más precisas para 
abordar las necesidades específicas de 
cada lugar.

Finalmente, Paredes Guevara invitó a 
la sociedad para seguir mostrando soli-
daridad y donar productos de limpieza, 
higiene, alimentos enlatados y, en par-
ticular, agua, ya que se reconoce la im-
portancia de mantener a las comunidades 
hidratadas en las zonas afectadas por el 
huracán Otis.  ALMA MÉNDEZ

59 Casos y un muerto 
por influenza en Puebla
Puebla, Pue. En el estado de Puebla se 

por infecciones respiratorias, de este 
total, 59 personas han dado positivo a 

Secretaría de Salud Federal.
De acuerdo al reporte más reciente, se 

menciona que, de los mil 461 casos de 
enfermedades respiratorias, el 4.03 por 

Hasta ahora, esta dependencia federal 
describe que el índice de contagio es del 
4.0 por ciento, sin embargo, se pide a la 
población mantener las medidas preven-
tivas, en esta temporada del año.

Asimismo, se menciona que una per-
sona ha fallecido a causa de este pade-

género corresponde, ni si tenía alguna 
comorbilidad.

Recordemos que el gobierno del esta-
do de Puebla anunció que desde lunes 
16 de octubre, estaría activa la Jornada 
de Vacunación Simultánea contra la In-

los centros de Salud del estado.
La aplicación de los biológicos estará 

vigente hasta el 31 de marzo del siguiente 
año y va dirigido a la población de 6 me-
ses hasta 59 meses de edad, de 60 años y 
más, mujeres embarazadas, personal por 
la salud, así como para los poblanos de 5 
a 59 años con alguna comorbilidad.

Cabe mencionar que en todo el país se 
han contabilizado mil 003 casos positivos 

del 4.9 por ciento y se han registrado 11 
fallecidos.  SILVINO CUATE

MOTOCICLISTAS TENDRÁN QUE CUMPLIR MÁS 
NORMAS PARA EVITAR MUERTES EN ACCIDENTES
Puebla, Pue. Los regidores del Ayunta-
miento de Puebla tienen previsto realizar 
reformar el Código Reglamentario Muni-

seguridad a los usuarios de motocicletas 
y con ello disminuir los accidentes en este 
medio de transporte.

Según Fernanda Huerta López, presi-
denta de la Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos, explicó 
que actualmente, este apartado no tiene 

-
nes anteriores no ampliaron el tema.

“Tener un apartado mucho más com-
pleto, pero enfocado en la seguridad de 
los usuarios, porque ahorita tenemos, si 
no mal recuerdo son dos renglones y me-
dio, que es lo único que habla de motos, 
y estamos dejando vistas, algo que nos 
ha pedido la Ley General de Movilidad y 
Seguridad Vial, que es garantizar la segu-
ridad de los usuarios”, mencionó.

Entre los ajustes que se harán son el 

uso de casco adecuado para los motoci-
clistas, pues no usan la herramienta ade-
cuada, lo que vuelve más propenso una 
lesión, en caso de choque.

“Hemos visto motociclista que traen cas-
cos de bicicleta o traen cascos de construc-
ción, o no traen cascos en el peor de los 
casos, y bueno, va a ir enfocando esta par-
te de la seguridad vial, las reformas”, acotó

Aseguró que actualmente todos los 
usuarios de motocicletas están obligados 
a portar sus placas de circulación, ya que, 
se ha detectado que en algunos casos de 
robo, éstos no tenían dicha distinción.

“Las placas ya están reguladas, el uso 
de las placas está regulada, ya es obliga-
torio, para todos los autos privados, inclu-
yendo las motos”, dijo.  SILVINO CUATE
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Según Causa en Común 
en 10 meses han matado 
en Puebla a 6 policías

Puebla, Pue. En lo que va del 2023 se han 
registrado 6 muertes de policías munici-
pales, estatales y elementos de la Guar-
dia Nacional, en diferentes puntos del 
estado de Puebla, según la organización 
civil Causa en Común.

El primer caso ocurrió el 7 de enero 
del 2023, se trató de Rubén Olivares Sán-
chez, agente de la policía municipal, quien 
fue asesinado a tiros el pasado cuando se 
encontraba resguardando una bodega, la 
cual fue asegurada por parte de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) por ser parte de 
una investigación.

El segundo caso se registró el 4 de mayo, 

y hallado al interior de la cajuela de un ve-
hículo abandonado sobre la autopista Méxi-
co-Puebla, a la altura de San Miguel Xoxtla, 
el cual, según la Fiscalía General del Estado 
(FGE), se trataba de un policía.

-
berto Higuera Bernal, informó que el exu-
niformado tenía intenciones de vender la 
unidad en la que fue hallado, la cual es 
de la marca Volkswagen, tipo Beetle, con 

placas de circulación RCA-770-C. Pero no 
reveló de qué corporación era elemento.

El tercero ocurrió el 22 de junio, cuan-
do un adulto y un menor de edad fueron 
asesinados a balazos en la entrada del 
fraccionamiento Misiones de San Francis-
co en el municipio de Santa María Coro-
nango, donde las autoridades aseguraron 
un vehículo, al interior se encontró uno 
de los cadáveres e incluso ubicaron una 
prenda con la leyenda “Policía Municipal”.

El 25 de agosto un elemento del área 
de inteligencia de la Guardia Nacional 
(GN) fue retenido, golpeado y privado de 
su libertad en la Nave C de la Central de 
Abasto, posteriormente fue hallado sin 
vida a respaldos del panteón de la junta 
auxiliar de La Resurrección.

Para el 29 de agosto se contabilizó el 
cuarto caso, donde un policía estatal mu-
rió, dos más resultaron heridos y cuatro 
presuntos delincuentes fueron detenidos, 
en las calles céntricas del municipio de 
San Miguel Xoxtla.

Para el 18 de octubre, un elemento 
municipal falleció, según las versiones 

iniciales, un agente de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC), iba a inspec-
cionar a un sujeto reportado como sospe-
choso en las calles Cholula y 5 de Mayo, 
en San Diego Cuachayotla.

El hombre sacó un arma de fuego y dis-
paró en varias ocasiones contra el agente, 
quien repelió la agresión y también hirió 

el tórax y uno más en la cabeza.
En lo que va del año han asesinado al 

menos a 370 policías en el país, en pro-
medio un policía ha sido asesinado cada 
día. Los estados con mayor cantidad de 
policías asesinados en este periodo son:

GUANAJUATO (59)
GUERRERO (34)
ZACATECAS (25)
MICHOACÁN (25)
JALISCO (22)
VERACRUZ (22)
Además, del 1 de diciembre de 2018 al 

9 de noviembre de 2023 se han registra-
do, al menos, 2 mil 188 policías asesina-
dos en México.  SILVINO CUATE

Usuarios pagarán por 
usar Biciestacionamiento 
en la Terminal  RUTA las 
Margaritas
Puebla, Pue. Fernanda Huerta López, 
presidenta de la Comisión de Infraes-
tructura, Movilidad y Servicios Públi-
cos del Ayuntamiento de Puebla, re-
veló que en el Paquete Económico del 
2024 se tiene previsto cobrar el uso 
del biciestacionamiento que operará 
al Sur de la ciudad.

La regidora Fernanda Huerta comen-
tó que no se ha determinado un precio, 
sin embargo, este va a variar de acuer-
do al tiempo que se esté utilizando.

“Si va a tener un cobro, porque se 
tiene que cubrir el pago a las perso-
nas de seguridad que van a estar ahí 
cuidando este biciestacionamiento y 
bueno, las personas de limpieza. Las 
personas que necesitan este biciesta-
cionamiento, obviamente va a ser un 
cobro bajo, comparado con el estacio-
namiento de un auto, no tiene ningu-
na cercanía”, declaró.

establecieron un cobro, por el perso-
nal que se va a contratar, el cual va a 
estar distribuido en el área de vigilan-
cia, limpieza y atención a los ciclistas.

Recordó que los recursos fueron 
obtenidos desde la gestión del ex edil, 
Luis Banck Serrato, cuando dicho pro-
yecto de movilidad se presentó a con-
curso y resultó ganador de los fondos 
por parte de la Agencia de Coopera-
ción Francesa.

“Este biciestacionamiento se hace 
con recurso de la agencia de coope-
ración francesa, y bueno, va a estar 
ubicado en el Sur de la ciudad, que se 
ha detectado que es una zona de una 

-
secretaria de Movilidad y Seguridad Vial 
realizó un trabajo, un levantamiento, 

Indicó que el Ayuntamiento eligió 
la zona Sur de la ciudad de Puebla 
porque el número de usuarios es ma-
yor, pues la bicicleta se utiliza como la 
primera herramienta de traslado.

“El objetivo es que puedan hacer 
sus traslados de manera conjunta con 
el RUTA, este biciestacionamiento va 
a estar en la zona Sur de la ciudad”, 
acotó.  SILVINO CUATE

FUERON CLAUSURADOS 14 COMERCIOS EN 
PUEBLA; OPERABAN FUERA DE LA NORMA
cumplimiento comercial en el municipio, 
el Gobierno Municipal -a través de la es-
trategia Escudo Puebla- mantiene opera-
tivos permanentes en establecimientos 
de diferentes giros para evitar que operen 
fuera de la norma para preservar la segu-
ridad de sus usuarios.

Derivado de ello, personal de la Coor-
dinación de Fiscalización de Comercio Es-
tablecido de la Unidad de Normatividad y 
Regulación Comercial, en conjunto con la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, rea-
lizaron un operativo de revisión a talleres 

mecánicos, salones sociales, pescaderías, 
restaurantes, bares y centros nocturnos, 
de los cuales 14 fueron clausurados y 6 
sancionados.

Las clausuras se llevaron a cabo en 
talleres mecánicos innominados en San 
Baltazar Campeche, Barranca Honda y la 
colonia Cristóbal Colón; en una academia 
de baile en Valle Dorado; en el centro bo-
tanero “El Tío” en Santa Cruz Los Ánge-
les; en dos restaurante bar, uno sin nom-
bre en Anzures y en “Santo Remedio”, en 
El Carmen; y en una cafetería y fuente de 
sodas en la Cristóbal Colón.

Asimismo, en bar “Xolo” de La Ciéne-
ga; “Pescadería Rol Mar” en el Centro; en 
“Muñes Miches” en Bosques de San Se-
bastián; en los restaurante bar “La Cate-
dral” en la colonia Malintzi, “La Botana/
Que Nochecita” en Mayorazgo; y “El Para-
je” en San Baltazar Campeche

Con relación a las sanciones, éstas se 
realizaron en “Servicio Mecánico Automo-
triz”, en San Matías; “Compra venta de au-
topartes” en San Aparicio; el restaurante 
bar “Italianis”, en la Ciénega; en las pesca-
dería “Sal Mar” del barrio de San Antonio 
Abad, y “Corazón de Mar” en el Centro; 

además del salón para eventos sociales sin 
venta de bebidas alcohólicas “Arcadia”, en 
Vista Hermosa.  REDACCIÓN
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No caeré en descalificaciones 
de nadie, responde Armenta 
a “campaña sucia telefónica”
Puebla, Pue. El candidato virtual a la gu-
bernatura de Puebla, Alejandro Armenta 

ante la campaña negra que se ha iniciado 
en su contra con mensajes donde se le se-

la Coordinación Estatal de los Comités en 
Defensa de la Cuarta Transformación.

Atajó que los poblanos lo conocen, 
pero reconoció que cualquier campaña de 
difamación que pueda surgir es parte de 

ese tipo de prácticas él no va a caer en 

-
no en las calles, entiendo que es parte 
de una estrategia, mi tarea va hacer con 

En las últimas horas poblanos han em-
pezado a recibir una serie de llamadas 

-

-

se escucha.  

TAREAS DE RECONCILIACIÓN
El candidato virtual a la gubernatura de 

que ha iniciado las tareas de reconcilia-
ción interna con los 26 exaspirantes mo-

que deciden sumarse a la 4T.

-
gado con los primeros cuatro, de forma 

individual, pero previo a los resultados del 
viernes 10 de noviembre, hubo un diálogo 

Ignacio Mier Velazco, quien quedó como 

-
mado a las militancias de los partidos de 
la oposición, Partido Revolucionario Ins-

-

para que se acerquen si quieren cooperar 

De esta forma le dejó claro a la opo-
sición que no deben temer porque él no 
permitirá que exista alguna clase de ex-

-

Alejandro Armenta Mier precisó que 
él se mantendrá al margen de cualquier 

-

-
nador Estatal de los Comités en Defensa 
de la Cuarta Transformación será reconci-
liar, por eso ha empezado a dialogar tam-
bién con el gobernador reconciliador de 

-

dialogado con él por teléfono porque es el 

TRABAJO DE UNIDAD CON 
LOS SEIS COMPAÑEROS

del 10 de noviembre se inició un diálogo 
entre los seis compañeros que participa-
ron en el proceso interno de Morena.

El morenista externó la relación que man-

tiene con cada uno de los ex aspirantes:
  OLIVIA SALOMÓN, ES UNA 

EXTRAORDINARIA MUJER
 CLAUDIA RIVERA, QUE ES AMIGA MÍA, “YO 

LA ACOMPAÑE A SU CAMPAÑA EN VARIOS 
MOMENTOS, ES MI AMIGA, SUS HERMANOS 
SON MIS AMIGOS, SU MAMÁ, TENGO UNA 
GRAN RELACIÓN CON SU MAMI”

 JULIO HUERTA, “SÓLO PUEDO DECIR, 
GRACIAS JULIO PORQUE ÉL ME AYUDÓ A 
ACERCARME CON EL GOBERNADOR LUIS 
MIGUEL BARBOSA”

 LIZ SÁNCHEZ “ES UNA AMIGA QUE 
CONOZCO DESDE EL 2016, 2017, HICIMOS 
CAMPAÑA JUNTOS EN TEXMELUCAN (…) ES 
UNA EXTRAORDINARIA MUJER, UNA LÍDER, 
QUE ME HA AYUDADO A FORTALECER MI 
RELACIÓN CON EL PARTIDO DEL TRABAJO 
(PT)”.

 NACHO MIER “ES UN EXTRAORDINARIO 
DIPUTADO (…) TENGO UNA RELACIÓN CON 
ÉL, MÁS ALLÁ DE LA RELACIÓN FAMILIAR”.

Armenta Mier precisó que para la Jor-
nada del Proceso Electoral Concurrente 
2023-2024, Morena cuenta con tres as-
pectos a trabajar para obtener el triunfo:

A) TRABAJAR POR ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
B) TRABAJO DE RECONCILIACIÓN QUE HA 
TRABAJADO EL GOBERNADOR SERGIO 
SALOMÓN CÉSPEDES PEREGRINA EN PUEBLA
C) CON UNA EXTRAORDINARIA 
COORDINADORA NACIONAL, LA DOCTORA 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
     AURELIA NAVARRO

“CONMIGO NO VA A PERDER NADIE”, ASEGURA IGNACIO MIER; 
ACEPTARÁ PRIMERA FÓRMULA PARA LA CANDIDATURA AL SENADO
el diputado federal, Ignacio Mier Velazco 
anunció que acepta la primera fórmula 

-
blica para los comicios del 2024.

-

Alejandro Armenta Mier.
En asamblea, destacó que su intención 

siempre estuvo comprometida a respaldar 
los trabajos del movimiento de la Cuarta 

todos, para los que creen que son para 
algunos, ustedes no van a perder se les 

un aventurero de la política o vulgar ambi-
-

der el bienestar de 30 millones de mexica-
nos, 24 horas antes de la decisión puede 
estar haciendo otros trabajos de política, 
pero decidí entregar un Presupuesto de 

Por ello, en asamblea el morenista soli-
citó la aprobación de todos los grupos que 

forman el Consejo Consultivo del Institu-
to Mexicano para la Transformación para 

con el dirigente nacional del partido Movi-

Mario Delgado Carrillo.
Así como con la coordinadora nacional 

Estatal en Puebla, Alejandro Armenta Mier, 

partido para que juntos se logre construir 

de cara al Proceso Electoral Concurrente 
2023-2024.

Entre los acuerdos que se tomaron en 
esta asamblea, para el Plan de Acción 

Convocar a los integrantes del IMPT 
para que las asambleas municipales, co-

-
viembre de los resolutivos de la asamblea.

Continuará con la operación de los 
-

ración rumbo al proceso electoral 2024, 
municipios, juntas auxiliares, sindicatos, 

-
les, rancherías, ejidos. 

Difundir en asambleas comunitarias los 

logros de la 4T aprobados por los diputa-

-

mil 800 asambleas comunitarias.

de interés; los comités comunitarios apo-

-
tatales elegidas.

% QUE LLEVARON A IGNACIO
 MIER IR POR EL SENADO
En el proceso interno de Morena desaho-
gado el pasado 10 de noviembre, Ignacio 
Mier Velazco fue el segundo varón más vo-
tado, lo que le permite ocupar la primera 

Ignacio Mier registró un 28.1 por ciento 
como buen candidato para gobernador de 

-

candidato de Morena.
En este proceso los aspirantes necesi-

taban acumular 10 puntos para obtener 
-

nacio Mier Velazco fue el segundo más 
posicionado.

En la segunda encuesta, Ignacio Mier 
-

tos, mientras que Alejandro Armenta ob-

Rivera fue la primera mejor posicionada, 

quedó fuera de algún espacio de elección 
por Morena.     

Por su parte, el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado dejó claro que la 

-
blica, no aplicó para Claudia Rivera, sino 

-
 AURELIA NAVARRO
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Eduardo Rivera y Alejandro Armenta, virtuales 
candidatos para la gubernatura de Puebla

Puebla, Pue- Por la coalición Juntos Ha-
remos Historia, Alejandro Armenta Mier y 
por el Frente Amplio Por Puebla, Eduardo 
Rivera Pérez son los virtuales candidatos 

-
tura del estado de Puebla para el Proceso 
Electoral Concurrente 2023-2024.

Armenta Mier, en el proceso interno del 
-

nal (Morena), y el anunció anticipado de 

de Eduardo Rivera Pérez, los poblanos tie-

Fue apenas el 1 y 3 de noviembre don-

y el Instituto Estatal Electoral (IEE) arran-
caron los trabajos para la elección concu-

que irá, el primero por dar continuidad al 

-
sultados electorales del 2024.

-
líticos para los comicios de 2024, serán 
visitados por una lista nominal de 4 millo-
nes 898 mil 423 poblanos. 

TRAYECTORIAS ARMENTA – RIVERA 
Eduardo Rivera Pérez es el actual alcalde 
de Puebla capital para el periodo 2021-

-
toral derrotara a la morenista Claudia Ri-
vera Vivanco, que buscó la reelección por 
el Ayuntamiento de Puebla.

De acuerdo con su historial político, Ri-

1996; esto le permitió ser por primera vez 
alcalde de Puebla capital para el periodo 
2011-2014

-

Alejandro Armenta Mier, actual sena-
-

como presidente de la Mesa Directiva del 
-

1 de septiembre de 2022 hasta el 1 de 
septiembre de 2023.

Se ocupó como alcalde del municipio 

-
nario Institucional (PRI).

1996 a 1999.
-
-

del Estado de Puebla de 2002 a 2005.
Armenta Mier ha ocupado espacios 

-

dejo de simpatizar con el PRI, partido del 

a los valores de Morena.  AURELIA NAVARRO

Claudia Rivera llama 
a morenistas a cerrar 
filas para proceso 
electoral 2024

-
-
-

el proceso que viene en 2024.  

Mier Velazco como quien ocupe la prime-

para los comicios de 2024.

Armenta Mier como Coordinador Estatal de 
-

formación, para ser en automático el virtual 

-

se dé continuidad a la transformación.  
“Como no estamos buscando chamba, 

sino a sabernos de utilidad para nuestro 

esa determinación, con la tres C, cabeza, 
corazón y carácter”, dijo.  AURELIA NAVARRO

Chofer dormilón provocó 12 
lesionados en la Sierra Norte; 
se estampó contra Torton

dos 

-

lo que provocó que se impactara en la parte trasera del lado 

-
-

-

de ambulancias de la Cruz Roja.  ADÁN GONZÁLEZ

LAS MUJERES SON EL PILAR 
DE MI PROYECTO: TONY GALI
Para reconocer el aporte que las mujeres poblanas brindan 

-
tes de la Red de Mujeres en Puebla capital.

Los valores y la unión familiar permitirán trazar un mejor 

-
-

nómicos, productivos y de cuidados y salud para las jefas de 
familia, profesionistas y mujeres que desean desarrollarse 
plenamente, contribuyendo así al crecimiento de  nuestro 

Finalmente, Gali López invitó a las y los presentes a pri-

construir un mejor porvenir.

la inclusión, el respeto a los derechos y la promoción de los 
 REDACCIÓN



POLÍTICA 9LUNES.13.11.2023             @diariopuntual       www.diariopuntual.com



LUNES 
13.11.2023
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

REGIONAL

10

Atlixco anunció 
beneficios al realizar 
el pago anticipado 
del predial
Atlixco, Pue. El Ayuntamiento de At-
lixco presidido por Ariadna Ayala, in-
vita a las y los contribuyentes a apro-

pago anticipado del impuesto predial 
con un 15% de descuento del 01 de 
noviembre, hasta el 31 de diciembre 
del presente año.

Recordemos que, estas aportacio-
nes, permiten que el gobierno muni-
cipal continúe transformando al muni-
cipio con proyectos y servicios que se 

el municipio. Por ello, y con el objeti-
vo de que más personas puedan po-
nerse al corriente con sus pagos, así 
como apoyar la economía de las fami-
lias y en atención a los grupos vulne-
rables, los descuentos se manejarán 
de acuerdo a la siguiente dinámica:

Se mantiene el 50% de descuento 
a personas con discapacidad y adul-
tos mayores.

15% de ahorro para contribuyen-
tes que paguen en los meses de ene-
ro y febrero de 2024.

5% de ahorro para los contribu-
yentes que paguen en los meses de 

anticipado del predial en Atlixco
-

se en efectivo, con tarjeta de débito 

Niños Héroes, colonia Revolución, 

y Protección Civil, así como en Ras-

de lunes a viernes de 8 de la maña-
na a 3 y media de la tarde; mediante 
transferencia bancaria, la cual puede 
ser solicitada vía llamada telefónica 
al 244-622-44 o al correo electróni-
co ingresos@atlixco.gob.mx, donde 
también podrán consultar el saldo a 
pagar.  REDACCIÓN
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Sierra Norte, Pue. Un hombre muerto y 
cinco lesionados fue el resultado del cho-
que entre una camioneta y un auto, los 

-
bramiento Pitula-San Alejo, de la vía fe-
deral Pachuca-Tuxpan-Tuxpan, a la altura 
de Huajomulco, comunidad del municipio 
Tulancingo.

Este accidente ocurrido derivó en el 
cierre total de la circulación vehicular en 
la transitada vía, informó la Guardia Na-

cional (GN), estación Tulancingo.
La colisión involucró a una camioneta 

y a un vehículo gris, marca Nissan, matrí-
cula NYW4132.

Aparentemente, la camioneta Pick 
Up sufrió la ponchadura de un neumá-

-
diera el control del volante e invadiera 
el carril contrario, que va con dirección 

frente al automóvil Nissan.

a cuatro mujeres, de 13, 20, 23 y 50 años 
de edad, a una clínica particular; mientras 
que otra persona ingresó al Hospital Ge-
neral de Tulancingo.

Se conoció que quien perdió la vida, 
en este hecho vial, tenía alrededor de 55 
años de edad y su cadáver quedó sobre la 
carpeta de rodamiento.

                                   ADÁN GONZÁLEZ

UN MUERTO Y UN HERIDO TRAS VOLCADURA 
EN EL DISTRIBUIDOR JUÁREZ-SERDÁN

Puebla, Pue. Por conducir a exceso de 
velocidad y en estado de ebriedad, un 
joven de aproximadamente 25 años de 
edad murió y su acompañante resultó 
herida, tras volcar su vehículo en el dis-

Los hechos ocurrieron alrededor de 
las 3:00 horas de este sábado 11 de no-
viembre. Al lugar acudieron socorristas 

Civil, así como policías municipales.
Derivado de la volcadura del auto-

móvil, un masculino de aproximada-
mente 25 años de edad, perdió la vida, 
en tanto, una mujer fue trasladada a 
un hospital.

Durante los peritajes se estableció 
que los tripulantes del vehículo iban bajo 

-

a exceso de velocidad.
Hasta las 6:00 horas el tránsito en el 

paso a desnivel de este distribuidor vial 

las diligencias de levantamiento de cadá-
ver y retirar la unidad siniestrada. 

               CON INFORMACIÓN DE CINCO RADIO
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Pepe
Hanan No se ve, pero se siente

En el fútbol profesional, la seducción de los puestos 
terminan por aniquilar a la mayoría de los directivos 
empleados.
A muchos terminan como se dice coloquialmente, 
por ‘ganarles las ganas’.
El hecho de aparecer en periódicos,
revistas, entrevistas radiofónicas y televisivas termi-
nan por hacerlos perder el piso, por decirlo de una 
manera decente.
Aquí en el Puebla este tipo de situaciones tienen algunos 
años sucediendo, el hecho de que el supuesto dueño 
‘Chompiras’ Jiménez sea exhibido públicamente por el 
verdadero dueño del equipo a manera incluso de burla, 
ponen al supuesto dueño en un estado de indefensión 
y donde si tuviera un poquito, pero muy muy poquito 
de vergüenza, ya hubiera dado un paso al costado.
No en balde gente como él se ha sometido incluso a 
operaciones (injertos de pelo, botox, ácido hialurónico) 
e incluso se ponen ropa interior donde fingen tener 
cuerpos de atletas cuando en realidad, cuando se 
desvisten, no tienen manera de cumplir.
Otros se han deslumbrado tanto que a empleadas de 
5o. nivel las volvieron ‘madams’ y hasta departamentos 
y autos les compraron con dinero del club, sin saber 
que durante sus ausencias (en los viajes a Mazatlán) 
sus propias instalaciones son usadas con algunos 
miembros del club con quienes la infidelidad abunda.
Otros han aprovechado este ‘glamour’ para hacer nego-
cios con la venta de camisetas y reventa de boletos 
después de que los sacaron de ser cadeneros de antros 
antes de meterlos al Puebla donde se han servido con 
la cuchara grande realizando viajes al extranjero como 
Nueva York y Las Vegas, cuando antes de trabajar en 

el Puebla no tenían ni para envenenarse.
Y así en los distintos niveles del organigrama del equipo.
Sin embargo, el equipo de la franja está ‘bendito por 
Dios’, porque cuando parece todo perdido, aparece 
un DT como Larcamón quien termina por hacerles 
caja en la institución y les permite a los verdaderos 
dueños al menos no perder dinero, cuando la era 
Larcamón termina, se equivocan los que hacen nego-
cios en el club y traen al ‘Tirano’ Arce pensando en 
ahora sí tener el control total del equipo para poder 
hacer y deshacer a su antojo, sin embargo, los malos 
tratos y la soberbia los llevan al fracaso rotundo, 
en su desesperación y prisas convencen a Gerardo 
Espinoza de dejar la selección sub 23 sin el mayor 
tino posible y cometiendo tanto ellos como la gente 
del DT errores primarios que terminan por dejar al 
joven DT como el ‘perro de las dos tortas’, sin una 
y sin la otra.
Ante la falta de posibilidades traen de manera inte-
rina a Ricardo Carbajal que manejaba desde hacía 
rato la sub 23 y a Noriega que estaba en la sub 14 
acompañados de Campos quien es el que maneja la 
táctica al interior de la escuadra.
Los traen en un acto de desesperación que termina 
por darles resultados inesperados que hoy y cuando 
lea usted esta columna, la franja tiene garantizada 
al menos la participación en el ‘play in’.
Factor aparte fue la llegada por parte de la televisora 
de Azteca de Gabriel Saucedo, un joven de 51 años 
con un largo recorrido en la primera división, factor 
importante en la obtención del noveno campeonato 
del Cruz Azul.
Digamos que ahora si trajeron a un verdadero direc-

tivo y no a un payaso como los que hemos tenido en 
los últimos años.
Después de preguntar e indagar sobre la labor que 
realiza Saucedo al interior del club y además de recibir 
las mejores referencias de él por parte de diferentes 
actores relacionados al fútbol en México, me dicen 
que además de sus cualidades y experiencia en el 
manejo de equipos, una de sus principales virtudes 
radica en el hecho de que a él no le ‘ganan las ganas’, 
no es protagonista ni exhibicionista, hace su trabajo 
de manera discreta pero efectiva y que no es casual 
que desde su llegada al equipo Puebla los resultados 
independientemente del buen trabajo de los jugadores 
y cuerpo técnico han sido positivos y hoy tienen al 
Puebla muy cerca incluso de meterse entre los seis 
primeros de la tabla.
Sin embargo, sea cual sea el resultado frente a la 
máquina del Cruz Azul, la franja está adentro y con 
el envión anímico con el que cuentan, se vuelven 
sumamente peligrosos para cualquier escuadra que 
tenga que enfrentarlos.
A esta hora que esté usted leyendo esta entrega, ya 
sabremos a quién y cómo va a enfrentar la franja a 
su próximo rival.
Así es que la esperanza radica en que con la llegada 
de los antes mencionados al equipo las cosas ahora 
sí de verdad empiecen a cambiar para bien y en favor 
de la lastimada afición poblana.
Nosotros como siempre veremos y diremos.
Seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Twitter X : @Pepehanan
Instagram : @pepehanan  /  Tiktok: @pepehanan1
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Hace 12 años, 20.2 por 
ciento de los habitantes 

mayores de 18 años en el 

como fumadores. En 2022, 
la tasa de fumadores se 
redujo a 12.9 por ciento. 

Es decir, casi siete puntos porcentuales 
en poco más de una década. En México, 

-
mente en la última década.

¿Cómo logró el Reino Unido esta reduc-
ción? Primero que nada, reconoció el con-

más importantes para la salud pública, y 
luego apostó por promover entre la pobla-
ción el uso de productos sin humo.

De hecho, en 2017, el gobierno de 
Inglaterra puso en marcha un plan que 
busca que las próximas generaciones 

anualmente la revisión de evidencia cien-

sistemas novedosos de administración de 
nicotina para analizar el papel que estos 

-
lud pública.

El año pasado, el King’s College Lon-
don publicó un estudio que reconoce que 
productos como los cigarros electrónicos, 
los vapeadores o los dispositivos de ca-
lentamiento de tabaco generan una me-
nor exposición a las sustancias nocivas de 
los cigarros tradicionales, en buena medi-
da por la ausencia de combustión.

ALTERNATIVAS PARA LOS FUMADORES
Además, luego de analizar la evidencia 

del consumo de estos productos alter-
nativos al cigarro, el National Health 
Service del Reino Unido recomendó a los 
fumadores mayores de edad que susti-
tuyan el cigarro convencional por pro-
ductos alternativos… y fueron más allá, 
este año se anunció el programa “swap 
to stop” (intercambiar para parar), con el 
cual el gobierno entrega kits de inicio en 
el vapeo gratuitos a uno de cada cinco 

Todo esto va acompañado de una pro-
puesta para que en 2040 el uso de ci-
garros tradicionales esté prácticamente 
eliminado, pues se analiza una ley que 

persona nacida a partir del 1 de enero de 

-
mar aumentará un año hasta alcanzar a 
toda la población.

El caso del Reino Unido no es el único. 
Nueva Zelanda ya aprobó una ley para 
que nadie que haya nacido después de 
2008 pueda comprar cigarrillos. De esta 
forma, en 2050 alguien de 40 años será 
demasiado joven para fumar.

No obstante, deja sin prohibir los ciga-
rros electrónicos y otras alternativas de 
consumo de nicotina como los dispositi-
vos de calentamiento de tabaco.

De hecho, en 2021 aprobó un marco 
regulatorio para cigarros electrónicos y 
dispositivos de calentamiento de tabaco 
con el objetivo de ayudar a los fuma-
dores a cambiar a productos regulados 

-
ñinos que fumar.

La coincidencia entre estos dos ejem-
plos es el reconocimiento de que existen 
alternativas menos dañinas que los ciga-
rros tradicionales, las cuales pueden ser 
una herramienta para mejorar la salud 
de la población y reducir el gasto público 
asociado al tratamiento de las enferme-
dades relacionadas con el consumo de 
cigarros tradicionales.

EL CONTRASTE
México, en cambio, ha tomado una di-
rección opuesta. Desde 2012, de manera 
progresiva se han impuesto prohibicio-
nes para, primero importar y exportar, y 
luego para comercializar y distribuir sis-
temas electrónicos de administración de 
nicotina, sistemas alternativos de consu-
mo de nicotina y sistemas similares sin 
nicotina.

Para Marcela Madrazo, exdirectiva en 
la Comisión Federal para la Protección de 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) y promotora 
del vapeo, tanto en México como en la 

existe un rezago en cuanto a la regula-
ción de productos alternativos a los ciga-
rros tradicionales. Esto se debe en buena 
medida a que las restricciones a estas op-

no en ciencia.
Esto lo mencionó durante el foro Te-

chnovation, realizado a mediados de oc-
tubre en Cartagena, Colombia, donde di-
versas voces se manifestaron por regular 
los productos alternativos a los cigarros y 
alertaron sobre los riesgos de no hacerlo.

La falta de regulación en la materia ha 

de estos productos que se ofrecen a la 
-

nitario y, más grave aún, al alcance de los 
menores de edad.

EL COMERCIO ILEGAL ES UN 
PELIGRO PARA LOS FUMADORES

donde te venden vaporizadores junto a 
muñequitos de la Hello Kitty. Estamos 
viendo máquinas expendedoras que traen 
sabores de gomita y tutti frutti. Estamos 
viendo comercio callejero del cual no te-

nemos idea de dónde provienen los pro-
ductos, y redes de distribución de estos 
vaporizadores que incluso llegan a las 
escuelas.

“Entonces, al contraponer un escenario 
con el otro, aunque el tema de la regula-
ción del cigarro posiblemente no sea per-
fecto, se acerca bastante a un mercado 
con control, visibilidad y legalidad. 

Por otro lado, estamos viendo un mer-
cado que está completamente en manos 
del comercio ilegal y de las organizacio-
nes criminales”, aseguró Catalina Betan-
court, VP de External Affairs de México de 
Philip Morris International (PMI).
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Se prevé que el próximo año en Pana-
má se lleve a cabo la Conferencia de las 
Partes a 20 años del Convenio Marco de 
la Organización Mundial de la Salud para 
el Control del Tabaco, lo que representa 
una oportunidad para revisar el marco re-
gulatorio de nuestro país.

José Manuel Mier, cirujano torácico, 
fundador y director del Instituto de Ciru-
gía Torácica Mínimamente Invasiva, dijo 
que, aunque tradicionalmente la OMS ha 
favorecido las prohibiciones en lugar de 
las mejores prácticas regulatorias, este 
foro puede servir para crear conciencia 
sobre la necesidad de ofrecer alternativas 

a quienes ya fuman y pueden acceder a 
un producto menos dañino.

SÍ A LA REGULACIÓN
En entrevista durante el Technovation, 
Mario Masseroli, presidente para América 
Latina de PMI, instó al gobierno mexicano 
a regular los productos alternativos al ci-
garro tradicional como los dispositivos de 
calentamiento de tabaco.

Añadió que ya existen muchos estudios 

de opciones que pueden generar menos 
daños a la salud, y que la autoridad mexi-
cana puede retomar esos avances y pro-

nunciarse al respecto.

lo que nosotros estamos diciendo. Para la 
Cofepris (Comisión Federal para la Pro-
tección de Riesgos Sanitarios), el trabajo 

y déjame destruirlo, déjame analizar, ver, 
comentar, criticar todo lo que pueda tu 

tú sacas la conclusión de que no es ade-
cuado, fenomenal, lo has hecho basado 
en ciencia’.

“Eso es lo que hace la FDA y por eso 
la FDA lo ha aprobado, eso es lo que ha 
hecho el Reino Unido. Pero decir simple-

mente que porque viene de la industria 
del tabaco no quiero ni escuchar ni leer, 
y lo voy a prohibir, eso no me parece 
que sea un acto de responsabilidad”, 
declaró.

Los dispositivos de calentamiento de 
tabaco de PMI fueron desarrollados con 
el objetivo de que la empresa deje de 
vender los cigarros tradicionales y apues-

decir, sin humo ni combustión.
En este sentido, destacó que, aunque 

las leyes en México se generan con retra-
so, confía en que la ciencia tarde o tem-
prano terminará ganando. N

Existen ejemplos de países que han logra-
do bajar la tasa de fumadores en la pobla-
ción de la mano de promover productos 
alternativos como vapeadores o disposi-
tivos de calentamiento de tabaco conoci-
dos como de riesgo modificado.
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XÓCHITL GÁLVEZ, ASPIRANTE PRESIDENCIAL DEL FRENTE AMPLIO POR MÉXICO, APROVECHÓ SU ÚLTIMO  

INFORME DE ACTIVIDADES LEGISLATIVAS PARA HABLAR EN CONTRA DEL GOBIERNO FEDERAL.
P OR: R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO

A una semana de solicitar licencia en el 
Senado de la República, Xóchitl Gálvez, 
virtual candidata presidencial del Frente 
Amplio por México, presentó su quinto 

informe de actividades legislativas al lado del 
Monumento a la Revolución, sobre la Avenida de 
la República, en donde dijo que el gobierno bus-
cará dividir a la oposición y que mentirán sobre 
ella durante las campañas rumbo a la presiden-
cia 2024.

 “Tratarán de dividirnos, mentirán, dirán men-
tiras sobre nosotros y sobre todo van a mentir 
sobre la realidad. No vamos a caer en su juego, 
pero que quede claro, tampoco nos vamos a de-
jar”, dijo Gálvez.

 Durante el mitin, simpatizantes lanzaron po-
rras de “¡Presidenta!”, “¡Presidenta!”, y aplaudie-
ron sus logros en sus últimos cinco años como 
Senadora de la República, entre los que resaltó 
que propuso el regreso del Seguro Popular, que 
fue eliminado en este gobierno, y una iniciativa 
para el reconocimiento de la autonomía de los 
Pueblos Indígenas y Afromexicanos.

Gálvez reiteró que los programas sociales del 

gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador no serán eliminados, en caso de ser elec-
ta como Presidenta de la República, una de las 
propuestas que más ha resaltado desde que fue 
ungida como virtual candidata presidencial del 
frente opositor en septiembre pasado.

 “Ni un peso atrás en los programas sociales”, 
dijo la senadora y aspirante a la Presidencia. 

Además, reconoció que ha votado a favor de 
reformas de la autoproclamada Cuarta Transfor-
mación, pues aseguró que “no todo está bien, 
pero tampoco todo está mal”.

“En varias ocasiones he votado a favor de pro-
puestas de este gobierno, como fue la creación 
de la Guardia Nacional, estoy convencida de que 
la Guardia Nacional se tiene que fortalecer, y tie-
ne que apoyar a resolver el grave camino de la 
inseguridad”.

 Aunque también recordó que ha presentado 33 
denuncias ante la Fiscalía General de la República 
(FGR) contra actos de corrupción en este gobierno 
como los casos de Segalmex, Conade, y se lanzó 
contra el derrumbe de un tramo elevado de la Línea 
12 del Metro, en el gobierno de su rival, la aspirante 

presidencial morenista, Claudia Sheinbaum. 
“Hemos visto que la negligencia criminal tam-

bién es corrupción y también mata. Cada vida due-
le, cada vida que se pierde, les duele mucho a las 
familias, no son cifras, son personas, son familias 
rotas de dolor; no son una estadística”, acusó.

Gálvez estuvo acompañada por los tres dirigen-
tes nacionales de los partidos políticos que con-
forman la alianza, PAN, PRI y PRD, Marko Cortés, 
Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, respectiva-
mente. Así como el coordinador del Frente Amplio 
por México, Santiago Creel Miranda.

 También acudió Santiago Taboada, precandi-
dato único del PAN a la jefatura de Gobierno de 
la Ciudad de México; la senadora Lilly Téllez y el 
diputado federal, Jorge Romero.

 Además del senador Manuel Añorve Baños del 
PRI, el senador Miguel Ángel Mancera del PRD y 
la senadora Beatriz Paredes del PRI, quien fue 
aspirante a la candidatura del Frente Amplio.

 Por primera vez, la acompañó su pareja senti-
mental, Rubén Sánchez, en un evento público, y 
sus hijos Diana y Juan Pablo Sánchez Gálvez.

 CON INFORMACIÓN DE GABRIELA SOTO
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